

Ananas, ò Piñas, Mamey, Chirimoya, Saramuyo, Zapotes, de diversas clases, desde el colorado, y *Chico-zapote*, hasta la *Cabeza de Negro, Chocho Tauch, Zapote blanco*, el amarillo; *Guayabas* de diversas clases hasta la romerita de *Sabana, Aguacate*, el rico *Chinin, Nances* de varias especies, *Guaya, Capulin*, el *Cuaxinicuil ó Cojinicuil*, cuya raíz dá el copal, la *Pitaya, Guanabana, Anona, Ciruelas*, de varias clases, *Piñones*, el *Jobo, Jondura, Tuspanas, Jocote, Mora, Uspí, Pio, Canisté, Hicaco, Limas*, dulces y agrias, *Granada*, dulce y agria, *Toronjas, Cidras, Mangos, Jagua, Caimitos*, blancos y morados, *Limoncillos*, de montaña y de jardín, *Tamarindo*, agrio y el sabroso, *Guapaque, Bellota*, especie de *Castaña* ó sea la *Castalla Tabasqueña, Marañon, Piñuelas, Anonilla, Grosella, Papaya, Chelele*, abunda en las orillas de los ríos, *Pataste*, que es de la familia del *Cacao*, el delicioso *Jujo*, de la familia de la *Grana-dilla, Caña dulce*, y la llamada de *Dama* muy esquisita, del *Xicotzapotl*. Los michuacanecos extraian el *Chitle* ó *cicte*, y también los indios Tabasqueños, y formaban figuras con él, hoy algunos lo mascan, *Calabaazs* diversas, *Ibes, Papas, Chios, Chile*, desde el max, hasta el *Pico-paloma, Tomates*, desde el menudo, hasta el de riñon; *Flor de Chile, Alcaparras, Tunas, Pepinos, Cát, Siricote*, cuya cortezaes el mentado *Anacahuíta, Cuapinol, Oxh, &*.

REINO MINERAL.

Si le cupiese la suerte á Tabasco mas adelante que examinen sus minerales, encontraráse desde el pedernal ó ptoxillex, *Yeso y Ocre*, hasta tal vez *Plata y Oro*, pues se han encontrado algunas piedras. por la Sierra con brillos de *Plata y Oro*, pero nosotros sin exagerar, podemos presentar las que actualmente se palpan. Tales son, por ejemplo, las minas de *Asfalto Petroleo* ó *Chapapote*, de donde se extrae el *Gaz*. Abundan estas por todas partes del terreno Tabas-

queño. En Teapa, las de *Azufre*, en Chilapa, jurisdiccion de Macuspana, las de *Tálco*, el *Azogue y Fierro*, en Tapijulapa, el *carbon de Piedra*, en *Puente piedra*, jurisdiccion de Tacotalpa, y el *Salitre* en varios puntos, no dejando de advertir, los hermosos y saludables, como medicinales baños termales, ó que pasan de 20° en el *Azufre*, en Teapa y en *Aguas Caliente* entre Macuspana y Tila.

* *

¿Cuáles son las producciones del suelo Tabasqueño?

Son muchas, variadas é interesantes en los tres reinos, *Animal, vegetal y mineral*.

¿Qué es lo mas notable?

En el *animal*, la ornitología y raros cuadrúpedos; en lo *vegetal*, sus maderas y estrañas frutas; y en lo *mineral*, sus minas, sobresaliendo por su abundancia la de *Asfalto* ó *Petroleo*.

¿Hay algo mas notable en el reino vegetal?

Sí, y son sus plantas medicinales, desde la *Tianguis Pe-petlt* ó sea *Sanguinaria*, hasta el *Cardo-Santo*: habiendo descrito 150 el Dr. Leon.

¿Qué diremos del reino mineral?

Que en cuanto se examine, puede encontrarse hasta *oro*.

LECCION IV.

Pobladores, Razas, Idioma y Religion.

Como veremos en la historia, Tabasco era una colonia Tulteca, en relaciones sus ruinas de Comalcalco con las del Palenque. Mas tarde vinieron sus hermanos la raza *Teochichimeca*, y por último, llegaron *Aztecas y Tecpanecas* de donde surgen los dos idiomas que actualmente se hablan en el país, cuales son el *Azteca* ó *Mexicano* y el *Tecpaneco*, y los dos dialectos, el *Chontal* y el *Putún* descendientes de la *Maya* y esta de la *Tulteca*.

Ya veremos tambien que este pueblo Tabasqueño formaba con el Yucateco, esto es por la parte *Tulteca* una sola familia, y es de advertir, que es la que dominaba á este país. De las mútuas y recíprocas relaciones que existian entre este pueblo y aquel, lo prueban aun los puentes de piedra que atraviesan á algunos de nuestros rios rumbo á Oriente, esto es á Yucatan.

La Religion de los Tabasqueños era el Paganismo, y si acaso los encontramos mas adelante Idólatras, esto tuvo su origen de una Divinidad que formaron por el ascendido amor que le tuvieron á su gefe llamado *Zamnâ*.

En el siglo XV y XVI por el descubrimiento de estas tierras por los intrépidos navegantes, fueron estas razas conquistadas y sujetas á la corona de España, teniendo Tabasco la suerte de ser el primer pueblo de la nueva España que levantára su altar al cristianismo.

El carácter Tabasqueño en lo general, es religioso, dócil, censillo, festivo, y tan liberal, que frisa de pródigo: un génio tan peculiarmente sufrido, valeroso insinuante, comunicativo, franco, generoso, alegre y sobre todo, hospitalario.

Mas si este carácter lo consideramos en abstracto, entónces es vario, como vario y heterogéneo son las razas de que procede. La raza blanca tiene y conserva el carácter Español de que descende, el indígeno es en general terco, malicioso y retraido, sin duda por lo que ha pasado en tres siglos y medio, y la raza mista y de color, participa de unos y de otros.

Colígese de aquí, que podemos clasificar las clases de nuestra actual sociedad del modo siguiente:

1º En blancos ó criollos, y que son los descendientes de los Europeos.

2º Naturales ó indígenas que son los que descenden de los aborígenes.

3º Mestizos y de color que son los hijos de las cruzadas razas.

En la proporcion en que hoy está de su mayor número, son como sigue:

1ª Mestizos y Pardos.

2ª Indios.

3ª Criollos.

4ª Europeos.

Hoy todas estas clases de razas, forman una unidad en el idioma, pues todos sin dejar de hablar el suyo propio, hablan el Español, y tienen por única Religion, la Católica Apostólica, Romana.

Este Estado forma parte en lo eclesiástico de la Diócesis, de Yucatan, en cuya capital, Mérida, reside el Obispo, y está representado aquí en Tabasco por un *Vicario in-cápite* que regentea las facultades que á bien tenga delegarle el Obispo de la Diócesis, cuyo Vicario reside en San Juan Bautista, Capital; teniendo bajo su comprehension los nueve curatos en que está actualmente dividida la administracion espiritual de este Estado, y son San Juan Bautista ó el centro, Teapa, Cunduacan, Jalpa, Macuspana, Nacajuca Jalapa, y Tacotalpa, siendo la Frontera una Capellanía.

¿Quiénes fueron los primeros pobladores de Tabasco?

Los *Toltecas* y los *Teochichimecas*, mas tarde llegaron los *Artecas* y *Tecpanecas*.

¿Cómo se prubea?

1º Por los dialéctos é idiomas que se hablan actualmente en el país que son otros tantos monumentos vivos de la descendencia de aquellos. 2º por las ruinas de Comalcalco, en identidad con las de Yucatan.

¿Se podrá fijar aproximadamente la época en que esto se poblò?

Puede aseverarse sin peligro de errar, que esto fué poblado casi en la misma época que se destruyó en el Anàhuac el imperio *Tulteca*, allá por los años de 1051 de nuestra era vulgar.

¿Cuál fué la raza que vino primero?

La raza *Tulteca* y despues la *Teochichimeca*, de ellos se originan nuestros indios *Chontales* y *Putunes*.

¿Qué raza es la *Tulteca*?

Es la raza mas antigua, de allí son descendientes los *Mayas* y de estos, los *Chontales* y *Putunes*, ayudando á esta raza despues la *Teochichimeca*.

¿Vinieron otras razas despues?

Sí, llegaron la *Azteca* y la *Tecpaneca*,

¿Qué cambios tuvieron estas razas?

Con la conquista, la inmigracion de la raza latina y el hacerse sentir la dulce y suave religion cristiana, tendieron estas razas á su mejoramiento y civilizacion.

¿Cuáles son actualmente las razas del pueblo Tabasqueño?

Tres: la *criolla* la *indígena* y la *mestiza* y de color.

¿Qué idioma se habla?

Todos usan el Español sin dejar de hablar el suyo propio.

¿Cuál es la Religion de Tabasco?

La Católica, Apostólica Romana, formando parte de la Diócesis de Yucatan; subdividido en nueve curatos y regentados por una *Vicaria in-cápite*.

¿Cuál es el carácter Tabasqueño?

Es franco, leal, valeroso, comunicativo, liberal y hospitalario.

LECCION V.

Régimen Político Estado de Tabasco.

El pueblo Tabasqueño, desde el 8 de Setiembre de 1821 forma parte de la confederacion mexicana, ahora regida bajo el sistema republicano, representativo popular. Gobiérnase interiormente, conforme á las bases constitucionales y con la division correspondiente de los tres poderes, Legislativo, Ejecutivo y Judicial.

El Estado de Tabasco tiene un Gobernador que representa el poder Ejecutivo, y sanciona las leyes; una Cámara de representantes ó Legislativa que las forma, un Tribunal superior de Justicia, que la imparte.

Es capital del Estado la Ciudad de San Juan Bautista, que se halla situada, segun observacion del Náutico D. Antonio Galindo, entre los 18° 40' 34" de latitud al N. y 6° 06' 09" de longitud al E. del meridiano de México. Tiene un censo de 8,300 habitantes. Antes se le llamaba á esta Ciudad, Villa-Hermosa, fué fundada en 1596 por los antiguos pobladores de la ciudad Victoria, la que fundó Hernan-Cortés, en 1519; y en 1795, el Sr. Cástro y Araos, trasladó los poderes de Tacotalpa á esta, entónces Villa-Hermosa. Se extiende de S. á N. y de E. á O. sobre un terreno quebrado, formando lomas cobijadas de casas que la hacen pintoresca, haciéndose mas grata su vista con el hermoso rio *Grijalva* que diariamente la saluda, y le sirve de vehículo de comunicacion para ponerse al contacto, tanto en su interior como en el exterior. Su comercio es vario como depositaria de todos los granos que se cosechan en el Estado, y recibe las importaciones del extranjero que circulan hasta Chiapas, viéndosela mas activa y alegre en la época del *cacao* por los meses de Abril, Mayo, Junio y Julio.

Tiene una plaza de Armas, una de Mercado, dos Iglesias un Hospital, una Casa-Mata, una Cárcel pública, un principal, casa de Ayuntamiento y un Cementerio General. Sus calles angostas y torcidas, otras de subidas y bajadas. Tiene regulares casas de ladrillo y teja, adornándose su conjunto con casas de alto, muy bien construidas, así como varias bajas. Se embellece con dos pueblos, Atasta y Tamulté que le quedan á una legua, y que es el soláz de sus habitantes por su pintoresco paseo.

Lamentamos estar sin un *Colegio*, aunque ahora, en honor de la verdad, se afana mucho la Junta de Instruc-